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КОГДА ЗАРАБОТАЕТ ЗАКОН 
ОБ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЧИНОВНИКОВ 
ЗА РАБОТУ С ОБРАЩЕНИЯМИ ГРАЖДАН,
ЛИЦО ВЛАСТИ ОБЕЩАЕТ ИЗМЕНИТЬСЯ

Эра экологии
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Жители, конечно, не остались равнодушными:
организовали инициативную группу и начали
писать в разные инстанции. В том числе и в

редакцию.
А чего, собственно, писать? Город растет. Ведь и на

месте Кремля когда-то шумел сосновый бор, пели
птички. Словом, прогресс и все такое... Дошла очередь
и до окраин.

Но у жителей свои аргументы:
- Эта территория зарезервирована для природно-ис-

торического парка «Косинский», есть проект НИПИ
Генплана, - говорит представитель инициативной груп-
пы Л. Ломоносова. - В постановлении правительства
Москвы сказано, что все работы здесь должны вестись
с «максимальным сохранением существующих при-
родных факторов». И префект нас поддержал, и глава
управы...

Людмила Михайловна показывает письмо за подпи-
сью главы управы Косино-Ухтомского района столицы
В. Копылова. В нем глава сообщает, что «территори-
альным подразделением по ВАО Департамента приро-
допользования открыто делопроизводство по реше-
нию вопроса возврата плодородного грунта или его за-
мены на грунт с аналогичными агротехническими по-
казателями». В региональном управлении Росприрод-
надзора тоже не шутят. «Материалы дела переданы по
подведомственности в Межрайонную природоохран-
ную прокуратуру для принятия соответствующих мер»,
- отвечает жителям руководитель этой организации Н.
Фадеев. 

С тех пор прошли месяцы. И что? Ничего. Землю
вывезли, поле опустело, и теперь это грязное месиво
жители обходят стороной.

Все это, конечно, мало вяжется с замыслами насчет
будущего парка, но недаром же еще в древности в по-
добных случаях советовали выслушать и противную
сторону. Может, с той стороны видны иные, недоступ-
ные нам горизонты?

Звоню в управу. «Владимир Николаевич вышел»,-
отвечает секретарша. Или: «он еще не пришел», «у не-
го совещание»... И так день за днем. Наконец, пообе-
щала перезвонить, когда глава управы освободится. Но
глава занят до сих пор...

Звоню в префектуру. Пресс-секретарь Андрей Ива-
нов адресует в управу. Когда объясняю положение, то
обещает выяснить причину недоступности ее главы. Не
прошло и месяца, как был дан ответ: не хочет, оказы-
вается, Копылов ничего комментировать. Вопрос-де
непростой...

Но мой-то вопрос совсем несложен: почему глава
управы пишет про «незаконный вывоз грунта», а его
заместитель Барминов спустя несколько дней шлет от-
вет противоположного свойства: все, мол, по закону?
И что думает префект, который, по словам жителей, на
их стороне? Пресс-секретарь по-прежнему доброже-
лателен и нетороплив. Через пару недель я наконец по-
лучил телефон сотрудника Департамента природо-
пользования, который «в курсе». А что же префект?
Тут мой собеседник становится раздражителен и при-
зывает не заниматься перепиской, а больше проявлять
журналистской активности - то есть выяснить все са-
мому. А если мне так уж нужно мнение префекта - то
пожалуйста: официальный запрос из редакции с печа-
тью - через месяц получите ответ...

Что ж, звоню в департамент. Компетентный сотруд-
ник отнекиваться не стал и назначил встречу. Но в на-
значенный день на связь не вышел: общаться с прес-
сой ему не разрешили, зато мне дали телефон пресс-
службы. Сценарий все тот же: официальный запрос и
недели ожидания. 

Только вот стоит ли ждать? Ведь жители в этот де-
партамент уже обращались и даже получили разъ-
яснение - правда, не письменное, а устное. Проис-

ходило это так: одному из членов инициативной группы
Марине Фроловой, подписавшей письмо, позвонил ин-
спектор экологической милиции капитан Подколзин и

пригласил в префектуру на заседание комиссии, кото-
рая и ответит на ее вопрос. Жители подготовились к
встрече: приехали двое представителей инициативной
группы и двое юристов. Пригласили и меня.

Стоим на улице, ждем. Наконец появляется капитан.
Первым делом он решительно заявил, что комиссия
будет разговаривать только с автором письма. Правда,
после уговоров разрешил-таки пройти двоим, осталь-
ные так и остались ждать под дверью. Я вошел без
приглашения...

Отечественный опыт учит: то, что в мирное время
пытаются окутать секретностью, обычно прикрывает
не очень красивые дела. Заседание действительно
проходило своеобразно - в тесной комнатке с единст-
венным свободным стулом, на котором сидел Влади-
мир Глушецкий, замдиректора агрофирмы «Косино»,
той самой, что и вывезла землю с поля. Он раздражен-
но втолковывал жалобщикам: 

- Пруд там будет! Все затопят! А деревья вырубят
все! 

Представьте еще шесть стоящих фигур, среди кото-
рых - упомянутый капитан, представитель Департа-
мента природопользования да некая дама из префек-
туры, отказавшаяся представиться. Ну и мы, предста-
вители недовольного народа.

Капитан в основном хранил молчание. На мой воп-
рос, почему нельзя послушать речи комиссии и ос-
тальным, кратко посоветовал: наймите себе адвоката,
и пусть он вам все объясняет.

Старший инспектор департамента Владимир Пав-
ленко тоже был немногословен: мол, наше дело - кон-
тролировать и штрафовать. Увидев мой диктофон, за-
писывающий эти слова, заволновался: уберите! И на-
ставительно добавил, указав на технику: «Плохая при-
вычка!» Но разве должностные обязанности чиновни-
ка - гостайна? На это Владимир Васильевич пореко-
мендовал направить запрос в департамент, где и разъ-
яснят, в чем его, Павленко, обязанности заключаются.
Да и озабочен он был совсем другим: нужно еще со-
ставить акт о проведенном мероприятии - а что там пи-
сать?..

Вобщем, по существу дела и без официальных за-
просов готов разговаривать только Глушецкий.
Похоже, лишь Владимир Александрович и владе-

ет информацией в отличие от остальных участников
чиновной массовки. Он-то все и разъяснил: сельскохо-
зяйственная земля передана городу, и он, Глушецкий,
обязан снять плодородный слой. Что там будет потом,
его не касается, хоть он и знает, что рядом с этим яко-
бы природно-историческим парком, где уже стоит му-
соросжигательный завод, будет еще и кладбище до-
машних животных. А пока в речку Рудневку сливают
все что ни попадя, и никому до этого дела нет... Сам он
действует по закону и готов это доказывать кому угод-
но и где угодно.

Как все это вяжется со строительством парка -
мусоросжигательные заводы и могильники? Что бу-
дет на этой территории? Что будет с ядовитой реч-
кой и какой там получится пруд?.. Ответов комиссия
не дала - она не в курсе. Зато Павленко написал до-
кумент, что-де инициативная группа с планом благо-
устройства и постановлением правительства Моск-
вы на этот счет ознакомлена. И что «вывоз грунта с
данной площади не производился». «Как так?» -
удивилась Л. Ломоносова. Ей объяснили: мол, если
приедем на место, то его же там нет... 

Удовлетворена ли Ломоносова и ее единомыш-
ленники ответом? 

- Нет, конечно, мы будет писать еще, - говорит
Людмила Михайловна. - Пока только ощущение все-
общей некомпетентности. Чиновники разговаривать
с людьми не привыкли и не хотят, мы им со своими
вопросами только мешаем. Будто говорим на раз-
ных языках: им об одном, они о другом...

Что касается меня, то вопрос, что будет вместо
цветущего луга - пруд, жилой дом или собачье
кладбище, - уже второй. Главный же заключа-

ется в том, как добиться внятного ответа от наших
чиновников, некомпетентных и трусливых. Потому
что реакция на официальный запрос редакции шла
по отработанному сценарию. Запрос-то в конце кон-
цов оказался все у того же капитана Подколзина...
Для начала он взял у Ломоносовой объяснительную
по всей форме: место работы, должность, об ответ-
ственности за дачу ложных показаний предупреж-
ден... Какую объяснительную, с какой стати? На-
чальство требует, пояснил капитан.

Затем в Новокосино позвонил упомянутый Пав-
ленко и передал для Ломоносовой информацию: на
следующий день он ждет ее в управе. Людмила Ми-
хайловна удивилась: день-то рабочий, у нее свои
планы. Дозвонилась до Павленко.

- Спрашиваю, зачем встречаться - ведь недавно
встреча уже была? Мне, говорит, дали такое поруче-
ние. Почему не позвонили прямо мне? Отвечает, что
на сотовый у него денег нет, а домой мне не дозво-
нился. А раз не дозвонился, то, мол, мы не винова-
ты, и вопрос закрыт.

...Прошел месяц, но редакция ответа так и не по-
лучила, и потому вопросы возникают уже у нас.
Слышали ли наши чиновники про закон о СМИ - по
крайней мере занятой глава Косино-Ухтомской уп-
равы? И что там нового в департаментах - не изме-
нились ли, к примеру, в сторону увеличения сроки
работы с письмами? 

Впрочем, дело тут не в сроках, а в сути. Ведь вряд
ли нас ждет в официальном ответе что-то новое: кто
и как эти ответы готовит, мы уже знаем...

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

НАЙМИТЕ, СКАЗАЛ КАПИТАН, АДВОКАТА...
Дорога легла на восточную окраину столицы, в Новокосино, где
течет маленькая речка Рудневка. Не сказать, чтоб отличалась чи-
стотой, но окрестные места здесь красивые. Старожилы, кото-
рые приходили сюда отдохнуть, еще помнят времена, когда тут
пели соловьи и жаворонки, бегали зайцы и лисы. Дело дошло до
того, что власти даже собрались устроить в этом месте природ-
но-исторический парк. Но как только природа попала в поле зре-
ния людей, принимающих решения, картина стала меняться: с
лужайки сняли плодородный слой почвы, и теперь там нечто сре-
днее между стройплощадкой и заброшенной пашней.

или ПРО ПИСЬМО, ПОЗВАВШЕЕ В ДОРОГУ

-Стех пор ни одного метра террито-
рии своего леса мы никому не
отдали, - так она сказала, когда я

спросил, не уйдет ли часть природного
парка «Битцевский лес» под коттеджи ру-
ководителей Службы внешней разведки
(СВР). - Не знаю, почему в прессе появи-
лись материалы об этом. Наши лесные
угодья остаются в неприкосновенности.
Уточню, лишь 246 гектаров из Бутовского
лесопарка, который входит в состав Юго-
Восточного спецлесхоза, предполагается
передать в распоряжение Службы внеш-
ней разведки. Я видела проект решения
Правительства России, и в нем нет ни
строчки о возможном строительстве
особняков или каких-то других объектов
на площадях лесхоза. Часть территории
будет огорожена, а на остальную москви-
чи могут приходить отдохнуть.

- Что сейчас представляет собой «Бит-
цевский лес»?

- На территории парка находятся три
знаменитые русские усадьбы - «Ясене-
во», «Знаменское-Садки» и «Узкое». Это
памятники культуры федерального зна-
чения. Кроме того, в нашем лесопарке
15 памятников природы местного значе-
ния.

Здесь обитают белки и зайцы. Ежегод-
но мы выпускаем в лес по 10 белок, кото-
рых растим в собственных вольерах.
Парк богат хвойными и лиственными де-
ревьями. Сухостой уничтожаем по гра-
фику, тем самым корректируем жизнь
деревьев. По парку протекают три речки -
Городня, Битца и Чертановка. Много
ручьев, пять родников с чистейшей во-
дой, которой москвичи близлежащих
районов пользуются и для питья. В парке
16 водоемов, в том числе искусственные.

И надо особо выделить прекраснейшие
каскады прудов. Их три: на территории
усадеб «Ясенево», «Узкое» и в зоне отды-
ха «Битца».

- На одном из заседаний московско-
го правительства был рассмотрен воп-
рос о развитии природно-исторического
парка «Битцевский лес». Мэр Москвы
Юрий Лужков потребовал выведения с
территории парка «жильцов», которые
незаконно занимают десятки гектаров
земли...

- Вопрос этот непростой. Раньше отно-
шение к земле было невнятно прописано
в законах. 66 организаций «вошли» в
парк с землей. Это, в частности, «Узкое» -
242 гектара, Палеонтологический музей -
6 гектаров, конноспортивный комплекс
«Битца» - 52 гектара, «Знаменское-Сад-
ки» - 60 гектаров, «Ясенево» - 20 гекта-
ров, совхоз «XXI съезд КПСС» - 146 гекта-
ров... Объекты были включены в состав
парка в начале 90-х годов, у них есть до-
кументы на землю. Но, повторяю, тогда
юридически земля не составляла никакой
ценности. Каким-то странным образом
«прописались» на нашей территории тер-
минал большегрузов, а также фирма «Ре-
сма», якобы проводящая строительно-ре-
ставрационные работы. В 1991 и 1993 го-
дах официально были образованы 44 ав-
тостоянки на 5 тысяч мест. По докумен-
там значилось, что каждая не превысит 50
автомест, но с годами они разрослись на
порядок. Теперь все это должно быть вы-
ведено наряду с другими инородными
объектами. И вообще, все, что незаконно
и вредит экологии, мы постараемся лик-
видировать. Но процесс этот не одномо-

ментный, его надо проводить цивилизо-
ванно, на прочной правовой базе.

- Несколько слов, пожалуйста, о буду-
щем Битцевского парка...

- Мне приятно сообщить москвичам,
что он станет еще краше. Надеюсь, что с
2007 года начнет действовать норматив
на содержание одного гектара особо ох-
раняемой территории. До сих пор, по су-
ти, средств для ухода за флорой и фау-
ной мы не получали. В планах - создание
14 рекреационных центров, оборудован-
ных по последнему слову техники, дизай-
на и сервиса. Прошел экологическую экс-
пертизу проект базы для горнолыжного
катания, что расположена сейчас на Сева-
стопольском проспекте. В самой горе раз-
местятся офис с сервисными службами.
Предполагается создать на территории
парка и милицейский пост на 140 штат-
ных единиц. Сейчас всю охрану у нас осу-
ществляют 5 милиционеров на лошадях -
маловато на огромную территорию.

В общем, можно с оптимизмом смот-
реть в будущее...

Беседу вел
Анатолий ИВАНУШКИН

Таисия Алексеевна ФИЛАТОВА приняла хозяйство
Битцевского парка в 1993 году, через год после то-
го, как Моссовет присвоил ему охранный статус.

БИТЦЕВСКИЙ ПАРК...
КАКИМ ОН БУДЕТ?

Таисия Филатова хозяйничает в парке уже 13 лет

Знаменитая русская усадьба «Узкое» - памятник культуры федерального значения!

Это должен знать и соблюдать каждый

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А


